



Ensayo

Nombre del Alumno: LUIS SANTIAGO RAMIREZ MEJIA.

Nombre del tema: Ensayo del sistema penitenciario.

Parcial: 3ero

Nombre de la Materia: Derecho Penal.

Nombre del profesor: Lic. Flor De María Culebro Estrada

Nombre de la Licenciatura: Derecho

Cuatrimestre: 2do

Fecha: 04 de marzo del 2025, Pichucalco, Chiapas.

INTRODUCCION

El sistema penitenciario en México es un tema que ha estado en la mira de la sociedad durante muchos años. A menudo, se habla de la necesidad de reformar las cárceles y de cómo se manejan los internos. En este ensayo, vamos a explorar tres modelos importantes que se han propuesto para mejorar la situación: el modelo de readaptación social, el modelo de regeneración social y el modelo de reinserción social. Cada uno de estos enfoques tiene su propia perspectiva sobre cómo ayudar a las personas que han cometido delitos a reintegrarse a la sociedad de manera efectiva.

EL SISTEMA PENITENCIARIO EN MEXICO.

El sistema penitenciario en México es un tema que genera mucha conversación y, a veces, hasta polémica. La realidad es que las cárceles en nuestro país enfrentan un montón de problemas que afectan tanto a los internos como a la sociedad en general.

Primero que nada, hay que entender que las cárceles en México no son solo lugares donde se encierran a las personas que cometieron delitos. Son espacios donde se supone que debería haber rehabilitación, pero la verdad es que muchas veces eso no sucede. Las condiciones en las que viven los internos son bastante duras. En muchas prisiones, la sobrepoblación es un gran problema. Imagina estar en un lugar diseñado para albergar a 100 personas y que, en realidad, haya 300. Esto no solo hace que la convivencia sea complicada, sino que también afecta la salud y el bienestar de todos.

Además, las condiciones de higiene y alimentación dejan mucho que desear. Muchos internos se quejan de que la comida es escasa y de mala calidad. Esto, sumado a la falta de atención médica adecuada, crea un ambiente muy complicado. La realidad es que, en lugar de rehabilitar a las personas, muchas veces las cárceles se convierten en escuelas del crimen, donde los internos aprenden más sobre cómo delinquir que sobre cómo reintegrarse a la sociedad.

Otro punto importante es la corrupción que existe dentro del sistema. No es raro escuchar historias de cómo algunos internos logran salir de la cárcel por un "moche" o cómo se les permite tener privilegios a cambio de dinero. Esto crea un ambiente de desconfianza y descontento, tanto entre los internos como entre sus familias. La corrupción no solo afecta a los que están dentro, sino que también impacta a la sociedad, ya que genera una sensación de impunidad.

MODELO DE READAPTACIÓN SOCIAL

El modelo de readaptación social se centra en la idea de que las personas que han estado en prisión pueden cambiar y convertirse en miembros productivos de la sociedad. Este enfoque busca ofrecer a los internos programas educativos y laborales que les ayuden a adquirir habilidades útiles. La idea es que, al salir de la cárcel, tengan más oportunidades de conseguir un trabajo y llevar una vida normal. Sin embargo, este modelo enfrenta muchos desafíos. Las cárceles en México a menudo están sobrepobladas y carecen de recursos suficientes para implementar programas efectivos. Además, la estigmatización que enfrentan los exconvictos al intentar reintegrarse a la sociedad puede dificultar su proceso de readaptación.

MODELO DE REGENERACIÓN SOCIAL

Por otro lado, el modelo de regeneración social va un paso más allá. Este enfoque no solo se preocupa por el individuo, sino también por la comunidad en la que vive. La idea es que, al mejorar las condiciones sociales y económicas de las comunidades, se puede reducir la criminalidad y, por ende, la necesidad de un sistema penitenciario tan robusto. Este modelo propone que se invierta en educación, salud y oportunidades laborales en las comunidades más vulnerables. De esta manera, se busca atacar las raíces del problema, en lugar de solo tratar sus síntomas. Sin embargo, implementar este modelo requiere un compromiso a largo plazo por parte del gobierno y la sociedad, lo cual puede ser complicado.

MODELO DE REINSECCIÓN SOCIAL

Finalmente, el modelo de reinsección social es un enfoque más integral que combina elementos de los dos modelos anteriores. Este modelo reconoce que la readaptación y la regeneración son importantes, pero también enfatiza la necesidad de un apoyo continuo después de que los internos salen de prisión. Esto puede incluir programas de seguimiento, asesoramiento y apoyo emocional. La reinsección social busca crear un puente entre la vida en prisión y la vida en libertad, asegurando que las personas tengan el apoyo necesario para no volver a caer en el delito. Sin embargo, al igual que los otros modelos, enfrenta obstáculos como la falta de recursos y la resistencia de la sociedad a aceptar a quienes han estado en prisión.

CONCLUSIÓN

En resumen, el sistema penitenciario en México necesita una revisión profunda y un enfoque más humano. Los modelos de readaptación social, regeneración social y reinserción social ofrecen diferentes perspectivas sobre cómo abordar el problema, pero todos coinciden en que es fundamental ayudar a las personas a reintegrarse a la sociedad. La clave está en encontrar un equilibrio entre estos enfoques y trabajar juntos como sociedad para crear un entorno donde todos tengan la oportunidad de cambiar y prosperar. Solo así podremos construir un sistema más justo y efectivo que beneficie a todos.

BIBLIOGRAFIA

Amuchategui Requena, Griselda. Derecho penal. Editorial Oxford, México, 2016.